

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás puntos de la isla, 7 rs. Fuera, trimestre, 24 rs. Este periódico se publica todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.

SEGUNDA ÉPOCA.—Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales.—Se ofrece rebaja a los suscritores. Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 a 12 mañana.

¡NO MAS REYES NI FRONTERAS!

¡VIVA LA REPÚBLICA FEDERAL!

Año V.

Mahon, domingo, 16 de Febrero de 1873.

Núm. 1075.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE

El Menorquin.

CARTAS PARISIENSES.

EL ENTIERRO DE UN BANDIDO.

¿Se acuerdan ustedes del famoso Tropmann, de aquel joven asesino que hace cuatro años despachó al otro mundo, por medio del hacha y el veneno, a toda una familia al-saciana compuesta de siete personas?

Pues bien, cuando aquel tigre con faz humana se hallaba encerrado en la prisión de la Roquette, esperando que la cuchilla de la ley descendiera por las ranuras de la guillotina sobre su criminal cogote, descendimiento que fué en Paris el mas repugnante de cuantos espectáculos registra en sus purulentas páginas la historia de la pena capital, se produjo un fenómeno que dejó bizcos a los pensadores y moralistas de ambos mundos, fenómeno que yo creí único en su género y que entonces no acerté a explicarme sino por la afición a lo horrible que la literatura patibularia de los Ponson de Terrail y de los Belot habia infiltrado en los tiernos corazones de las bellas moradoras del Barrio Latino y de las escarpadas vertientes de Montmartre.

El fenómeno susodicho consistió en lo siguiente:

Durante el encierro de aquel monstruo, Cupido tuvo la original humorada de frotar la punta de sus ardientes flechas contra aquellas horribles manos tintas en sangre y de lanzarlas en seguida al blanco o moreno pecho de mil y quinientas pobres hijas de Eva, las cuales tuvieron la debilidad de transmitir al papel el volcánico amor que sentian por el héroe sanguinario de la Llanura de las virtudes, por aquel joven Rocambole de carne y hueso que tan brillante debut acababa de hacer en la carrera del crimen.

Si, señores! los casilleros de la poste restante recogieron en tres semanas mil y quinientas epistolas de amor, escritas por otras tantas doncellas menesterosas, las cuales declaraban a aquel tigre, en apasionado lenguaje, su atrevido pensamiento.

Gracias a la amistad de un empleado en correos, yo tuve la buena suerte de poner a prueba la robustez de mi estómago leyendo una de aquellas misivas.

La autora se llamaba Zoé.

La cogí con pinzas (no a la au-

tora, sino la carta) y pude admirar a mis anchas todo el raudal de ternura que el amor de una Heloisa de Mabilie es capaz de verter en cuatro carillas.

Intenté copiarla; pero confieso que me faltó el valor.

En ella habia frases incendiarias que hubieran inflamado un ventisquero suizo a quince kilómetros.

Recuerdo la conclusion:

«Tropmann, te adoro con delirio! ¡qué hermoso, qué grande, qué sublime eres! ¡Ay! ¿por qué no puede morir contigo tu

Zoé?»

¡Infeliz! ¡y habia mil y quinientas que tenian el mismo vesubio en el corazon!

Poco faltó para que esa idea abrumadora me dejara pegado a la pared como un cartel de anuncios.

Yo sabia de memoria, gracias a la continua enseñanza que nos ofrecen nuestros proverbios, tan abundantes en la lengua española, que «nunca falta un roto para un descosido»; que «toda mosca, por asquerosa que sea, encuentra al fin un trapo que se digne aporrearla».

Pero ¡mil y quinientos trapos!

Ese inmenso guarismo dejaba al proverbio con un palmo de narices y echaba al suelo todas mis creencias en materia de traperia... femina.

Mil y quinientas declaraciones!

¡Ay! ¿por qué no se coleccionaron entonces en volúmenes?

¡Qué tesoro para un sicólogo que hubiera pretendido escribir la misteriosa historia de la prostitucion del alma!

¡Mil y quinientas enamoradas del asesinato hecho hombre!

Momentos hubo en que me pregunté si tendria alguna parte en tan horrible fenómeno la indulgencia por el crimen y por la infamia que los veinte años de corrupcion del segundo imperio habian introducido, no solo en las costumbres del pueblo, sino hasta en el alma de algunos Catones del orleanismo tales como el rigido conde Daru.

Pero deseché ese pensamiento cuando vi que uno de los redactores de *El Gaulois*, diario de pura raza imperialista, esclamaba indignado, tapándose la cara con las manos:

—«Qué horror!... ese fenómeno prueba que nuestra sociedad está muy enferma!»

—Hombre, no sea usted caviloso! —le respondí en uno de mis artículos —¿Enferma nuestra sociedad? Que disparate! Ese fenómeno prueba que nuestra sociedad está fresca y lozana como una merluza pesca-

da en el mes de julio y espuesta durante ocho dias a un calor de 30 grados!

II.

Pero confieso mi error; la susodicha literatura patibularia está inocente del crimen que yo le atribuia, y suplico a los manes del vizconde Ponson que me perdonen mi sospecha. Tambien lo está el segundo imperio; sus veinte años de corrupcion no tuvieron maldita la parte en la gigantesca hoguera amorosa que las hazañas de Tropmann encendieron durante el invierno de 1869.

Hoy, despues de haber reflexionado largo tiempo sobre el particular, y gracias a luminosas y recientes repeticiones de monstruosa aberracion, comprendo perfectamente el fenómeno que entonces no comprendí.

Aquellas mil y quinientas enamoradas del joven autor de un sextriple asesinato, no eran como yo me lo figuraba, un inmenso lo anillo moral; eran el sintoma elocuente del amor que el género humano, sin distincion de razas ni de paises, ha tenido siempre a todo lo que por su magnitud traspasa los límites de lo ordinario.

Esplanemos la teoria para mayor claridad.

Un pobre diablo roba un pañuelo; si le cogemos infraganti, le llamamos picaro ladrón, y le entregamos a la autoridad para que en nombre de la ley le imponga un señor castigo.

Si el ratero asciende en grado y en lugar de un pañuelo escamotea algunos miles de duros en una caja y toma con ellos, como sucede frecuentemente, el camino de Bruselas, ya empezamos a mirarle con cierto respeto, ya no nos atrevemos a llamarle ladrón, sino «víctima de un mal pensamiento», y hasta los artículos del código penal se ablandan para tratarle con cierta indulgencia.

Pues supongan ustedes que nuestro pillastre se encarama, por arte de birlibirloque, en una poltrona de ministro, y que desde ese cómodo puesto de arrebatada capas hace pasar desde el Tesoro público a su propio bolsillo, no ya algunos miles de duros, sino algunas docenas de millones.

Cuando el robo llega a tan descomunal altura, nuestro respeto se cambia en admiracion, y seria necesario no tener ni chispa de crianza y ser un monstruo de groseria para colgar al operador de tan sublime transferencia el calificativo mal sonante que dimos al ratero del pañuelo. En

cuanto a la ley, no se contenta con ablandarse hasta el extremo de quedar reducida a pura jalea de guayaba; no se contenta con hacer la vista mas gorda que la mamá que desea desembarazarse de una hija casadera. La ley va mas allá: participando de la admiracion comun, cubre con su protectora égida la excelentísima y sagrada persona del hábil operador, siempre que algun mastuerzo olvida los respetuosos circunloquios que las operaciones al pormayor exigen de las personas cultas y se permite llamar las cosas por su verdadero nombre.

Lo mismo sucede en materia de asesinato.

¿Lo mismo he dicho? No, la trasfiguracion del héroe es aquí mucho mas notable.

Si el asesino yerra el golpe y no infiere a la víctima sino un simple rasguño, le miramos con lástima y la ley castiga la tentativa con un grillete.

Si desbarriga a un solo prójimo, nos causa horror y asco y la ley le impone la pena del talion, a menos de no haber circunstancias atenuantes.

Si mata a media docena de prójimos, el asesino empieza a transfigurarse. Verdad es que todavía nos causa cierto horror; pero como la carnicería toma serias proporciones, la admiracion entra ya en campaña para atennar considerablemente el sentimiento repulsivo. En cuanto a la ley, sigue dejando caer sobre la ruca del asesino su respetable cuchilla; pero nadie me quitará de la caleza que lo hace a *contre cœur*; nadie podrá disuadirme de que, al ver esa respetable cifra, no murmura por lo bajo: «¡Qué lástima que ese muchacho haya nacido en las filas del pueblo y sea un bruto como una loma! ¡Qué lástima que no tenga en el bolsillo un título de príncipe! ¡Qué lástima que un nene de tan felices disposiciones haya errado la vocacion y no tenga un trono que restaurar ni treinta y seis millones de festivos súbditos a quienes hacer felices! Si así fuera, ya le absolvería, y llevaria mi complacencia, no solo hasta la pared de enfrente, sino hasta el fabuloso extremo de convertirme en comision mista para mandar a Cayena a los picaros que gritaran ¡socorro! y de servir de monaguillo al primer Sibour que en accion de gracias le cantara un *Te Deum*».

¿Creen ustedes que ese monólogo de la ley es una calumniosa exageracion?

Pues razonemos:

III.

Figúrense ustedes que Tropmann no ha nacido en un oscuro villorrio de la Alsacia, sino en las relucientes gradas de un trono.

Figúrense ustedes que no se contenta con operar en la Llanura de las Virtudes ni con destruir a una sola familia; sino que desde el palacio del Eliseo y medio tumbado en una cómoda otomana presidencial; frente a la fogata de una chimenea, le pega un puntapié a sus juramentos y manda a sus cómplices que encarcelen el derecho, que inunden de sangre una ciudad, que degüellen y ametrallen sin misericordia a millares de inofensivos ciudadanos.

¿Qué creen ustedes que hace la ley? ¿Qué creen ustedes que hace la Europa entera?

La ley empieza por protestar; pero cuando sabe que Tropmann es vencedor, le besa el tacón de la ensangrentada bota y le llama César.

En cuanto a la Europa, le faltan manos para tejerle coronas de laurel y le cuelga el glorioso título de *salvador del orden y de la familia*.

Sigamos la hipótesis.

Figúrense ustedes que Tropmann sube al trono por esa escalera de cadáveres; que durante veinte años azota, embrutece, corrompe y degrada a un gran pueblo; figúrense ustedes que César-Tropmann, para comerse anualmente la cuarta parte del presupuesto de la guerra, tiene cuatrocientos cincuenta mil hombres sobre el papel, y, en realidad menos de trescientos mil; que con esa exigua fuerza y con los arsenales y almacenes vacíos, porque también se come los cañones, los fusiles y las provisiones del ejército, declara una guerra insensata a la Alemania, a ver si con una victoria puede recuperar el látigo de la dictadura que se le escapa de las manos; figúrense ustedes que es vencido, que se conduce como un cobarde, entregando al vencedor su ejército y su espada, que se le cae la corona de su cabeza, que va al destierro y que, después de haber legado a su país la calamidad de la invasión, calamidad que le cuesta dos provincias y una sangría de cinco mil millones, muere prosaicamente en su cama de resultas de una operación.

¿Creen ustedes que el mundo lanza un suspiro de alivio y esclama en coro: «¡la tierra tiene un monstruo menos!»

Disparate!... Ustedes no conocen el mundo si tal cosa imaginan!

Eso sería lo natural, lo rigurosamente lógico. Pero ¿de qué serviría entonces la admiración consabida?

Entonces, las mil quinientas enamoradas de marras serían un verdadero tumor social digno del bisturí de un cirujano y ya dije que no fueron sino un síntoma.

No, lejos de lanzar un suspiro de *soulagement*, el mundo se pone una terciada de gasa en el sombrero, las cortes de Europa se visten de luto, los periódicos salen a luz con orla negra, y al suntuoso entierro

del finado asisten, con la tristeza en el rostro y el duelo en el corazón, príncipes y ministros, duques y embajadores, grandes dignatarios de la corona y altivos descendientes de los cruzados. El cadáver de Tropmann va a la tumba de gran uniforme llevando al cuello el gran cordón de la Legión de honor (¡de honor! ¡qué horrible sarcasmo!) y los más estirados representantes de la nobleza británica (¡qué nobleza!) se disputan la alta honra de lanzar al féretro una rociada de agua bendita. El grave *Times* consagra nueve columnas de *non pareil* a la descripción de la fúnebre ceremonia, los semanarios ilustrados cubren sus páginas con los últimos momentos del personaje, y hasta las vidrieras de los fotógrafos pagan su tributo a la admiración y desconsuelo generales exhibiendo a docenas el retrato del muerto.

Pero hay más.

Mas? si, mas! Bruselas. Milan y otras ciudades votan la erección de un monumento que honre y eternice la memoria del bandido, y hasta aquel moralista de *Gaulois* que se tapaba la cara con las manos al tener noticia de las mil quinientas enamoradas y gritaba: «Horror! nuestra sociedad está muy enferma!» dice a sus lectores: «¡El dolor me ahoga y me impide coordinar mis ideas! En presencia de tan enorme desgracia, el silencio es un deber. Dispénsenme si no escribo hoy mi sección de costumbre!!!»

IV.

—Paz a los muertos!

Respeto a la tumba!

—Vayan ustedes noramala, señores moralistas de chicha y nabo!

Como! ¿Silencio forzado cuando el crimen triunfante sube al Capitolio, porque si no tenemos que elegir entre una mordaza, un ponton, un viaje a Cayena ó un fusilamiento sumario; silencio cuando el crimen cae, porque deben respetarse los *desgraciados* proscriptos; y silencio también cuando el crimen baja al sepulcro, por aquello de respeto a la tumba y paz a los muertos?»

Entonces ¿cuando llega la hora de la justicia? ¿nunca?

En ese caso, tirad la máscara, redomados hipócritas, y decidnos sin ambages:

«Ante la fuerza, la justicia y el derecho quedan metidos en un zapato.

»El crimen que una vez triunfa, ya no es crimen, sino virtud digna de ejemplo y de ser venerada en un camarín.

»Criminales, no os andeis por las ramas! operad al por mayor y, si quereis captaros la simpatía universal y adquirir gloria imperecedera, tened cuidado de asegurar el éxito.»

V.

No, esos monstruosos axiomas no saldrán de vuestros labios, ni, aunque salieran, llegarían nunca a ser moneda corriente.

Mal que le pese al servilismo de la aristocracia y prensa británicas; mal que le pese a la perversión mo-

ral de nuestra corrompida generación; mal que le pese a los monumentos votados y al ruido que por espacio de tres semanas ha hecho el mundo político alrededor de un cadáver, la imparcial historia dirá que el entierro de Tropmann fué el entierro de un bandido.

FEDERICO DE LA VEGA.

París, febrero. 1873.

CORREO DE AYER.

Las únicas noticias importantes que hemos recibido, las damos a continuación:

Barcelona 12 de febrero.

De *La Independencia*:

Grande, magnífica, sublime ha sido la conducta del partido republicano en masa al tener noticia de los importantes sucesos de la capital. Las supuestas divisiones de transigentes e intransigentes, de batalladores y benévulos han desaparecido como leve columna de humo que el huracán desgarró para mostrar al partido unido y compacto, como un solo hombre, y dispuesto a todo lo que la patria pueda exigirle.

¡Bien, republicanos! Esta es la senda; seguidla, y no tardareis en llegar al deseado término. El espectáculo de vuestra sensatez, de vuestra calma y sobre todo de vuestra union, es tan grandioso en las presentes circunstancias y tan eficaz, que nuestros mismos adversarios, los monárquicos honrados y de buena fé al contemplarlos con asombro, no podran menos de admirarlos y de reconocer su error de lo que los reaccionarios de todos los matices y los ambiciosos de todos los partidos se empeñaban en presentaros.

La union, la sensatez y la firme resolución de obrar de acuerdo con los comités locales y provinciales y con nuestros representantes en las Cortes, son los mas grandes y seguros medios de alcanzar la realizacion de nuestro bello ideal.

¡Republicanos de todos los pueblos, republicanos de todas las aldeas; ved el ejemplo que os presenta el partido de Barcelona; imitadle si no lo habeis hecho ya, y quizá no transcurran muchas horas sino que la España monárquica pase a la historia para abrir plaza a la España republicana.

Del *Diario de Barcelona*:

Este mañana al difundirse en esta capital la noticia de la votacion recaída en las Cortes sobre la primera parte de la proposicion del señor Pi y Margall estableciendo la República, han recorrido las calles algunas músicas. Poco después se ha ido reuniendo gente en la Plaza de la Constitucion, y el señor Rius y Tauler ha salido al balcon de las Casas Consistoriales, y ha dicho que él y una parte del Ayuntamiento habis hecho dimision y que se acababa de constituir la minoría en Comité para velar por la ciudad. En seguida se ha izado la bandera nacional en el asta del edificio, y en el balcon del centro se ha colocado la bandera federal del Cataluña. Un grupo

de gente ha intentado desarmar la guardia del palacio de la Diputacion, la cual ha sido retirada a instancias de una comision del cuerpo provincial que ha pasado a conferenciar con el general Gaminde. En los pórticos de las Casas Consistoriales se han repartido armas y se ha formado una guardia de prisioneros. Ambos edificios públicos invadidos por el pueblo, se han colgado en el octo. En los extremos del balcon de la Diputacion se han colocado los pendones del Casino, del Circulo y del Comité provincial republicano democratico federal. En el intercolumnio de la fachada principal de las Casas Consistoriales se ostenta el retrato de Washington, y se estaba disponiendo lo conveniente para iluminar ambos edificios por la noche. Mas tarde el pendon del Comité local republicano se fijó en uno de los balcones de la Casa popular.

El movimiento por calles y plazas ha ido aumentando mas entrada la mañana. Por todas partes discurrían grupos y varios talleres han suspendido el trabajo. En las esquinas se ha fijado una alocucion del Comité local republicano democratico federal en la que anunciaba el acuerdo de las Cortes y encarecia a todos los vecinos que sostuvieran el orden y a los republicanos que no hiciesen distincion de partidos y que considerasen como formando parte de la República a todos los españoles sean cuales fuesen sus opiniones. Muchas tiendas estaban cerradas ó tenían abiertos solo los portillos.

El disparo casual de una de las armas que se entregaban en las Casas Consistoriales ha producido sobre las nueve y media algunas carreras por las calles que desembocan a la plaza. Se ha calmado la alarma al correr la voz de la causa que le habia dado origen.

SUCESOS CARLISTAS.

De *La Independencia*:

De Montblanch escriben a la *Redencion del Pueblo* que según un abogado que ha servido por espacio de tres meses en las filas carlistas con el grado de capitán y acogido recientemente a indulto, los cabecillas de don Carlos no llevan otro objeto en sus correrías que el de enriquecerse.

El día 7 del actual hubo en Villafranca una alarma con motivo de haber pasado por la casilla del guarda de la via una partida carlista de 80 hombres. Tomáronse algunas precauciones, pero la cosa no llegó a más.

Durante la corta permanencia de los carlistas en la Espuga, un grupo de ellos maltrató a una anciana, por no haber hallado en su casa las armas que creían, dejándola en un estado tal que se teme por su vida. Así lo dice un colega de Reus.

En Gendesa se están terminando las obras de fortificacion.

De nuestro colega la *Crónica de Cataluña* tomamos lo siguiente:

«La *Lealtad* publica una carta de Lé-

rida, en la que le dan cuenta de varios robos en los siguientes términos:

«Tomo la pluma para participarle que anteayer entré Camats con su partida en la importante ciudad de Fraga; lleváse treinta y seis caballos, mas de 2.000 duros y algunas armas. También cobró la contribucion en la importante villa de Serós, en la de Torres, en Andanell, Montoliu y otros varios pueblos; todo esto mientras Arrando con su columna estaba quietecito en Cervera. Verdad es que hoy ha salido en su persecucion, pero me parece que le llevarán algunas horas de ventaja.»

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 10 (10:40 n.)

Don Amadeo abandonará el palacio apenas las Cortes lo resuelvan.

Los constitucionales esperan la llegada del general Serrano.

Radicales prefieren gobierno provisional conducta república.

Los republicanos impacientes desean que se proclame la república esta noche, estando todos deseosos de conservar el orden.

Han sido reforzadas todas las guardias.

Hay gran ansiedad.

Madrid 10 (11 n.)

Los republicanos quieren proclamar la república hoy.

Los radicales están conformes, facilitándolo por medio de un gobierno provisional.

El Congreso está en sesión permanente.

Madrid 11 (11:10 m.)

La Gaceta dice que en las Provincias Vascongadas y Castilla han tenido lugar encuentros favorables a las tropas.

Cabrinetti tuvo en Vidra 8 heridos y 19 contusos; las facciones tuvieron 4 muertos y multitud de heridos.

Hay tranquilidad.

Madrid 11 (11:30 m.)

Continúan los sesgos en el Congreso y en el Senado, resolviéndose hoy la situación. En diferentes puestos se han situado retenes. Reina completa tranquilidad. Los constitucionales se han ofrecido al gobierno. En toda la península hay tranquilidad.

Créese que el señor Rivero será nombrado presidente del gobierno provisional. El señor Ruiz Zorrilla se dispone a abandonar España.

Se ha declarado un incendio en el palacio del conde de Altamira.

Madrid 12.

Las Cortes han elegido el gobierno que lo componen D. Estanislao Figueras, presidente de la República, por 245 votos; D. Francisco Pi y Margall, ministro de la Gobernacion, por 243; don Fernando Fernandez de Córdova, ministro de la Guerra, por 239; D. Nicolás Salmeron, ministro de Gracia y Justicia, por 242; D. Francisco Salmeron, ministro de Ultramar, por 238; D. José Ma-

ria de Beranger, ministro de Marina, por 246; D. Emilio Castelar, ministro de Estado, por 245; D. Manuel Becerra, ministro de Fomento, por 233, y D. José Echegaray, ministro de Hacienda, por 242.

Madrid 12.

El ministerio ha ocupado en las Cortes el banco azul (Aplausos). El señor Martos ha gritado: ¡Viva la República, la integridad nacional y Cuba española! Todos han repetido este viva.

El señor Figueras ha dicho que ha debido su nombramiento a su consecuencia política, y que si Orense hubiese estado le hubieran elegido. Ha añadido que el gobierno atenderá a las necesidades del momento para mantener el orden público que debe asegurar la forma republicana. Es necesario que haya libertad en las elecciones.

El señor Figueras lee varios telegramas en que se dice que el orden está asegurado. Espera que la república quedará para siempre en España ejerciendo una justa influencia en el occidente de Europa, y cree que las demás naciones latinas no tardarán en imitar a España. El gobierno asegura la integridad nacional.

Mañana se procederá a la eleccion del presidente de las Cortes.

BRONCA LOCAL.

El número 3 de la hoja «El Telégrafo», contiene los siguientes telegramas particulares de la Agencia Fabra:

Madrid 13.—Mahon 14.

Ha sido nombrado Capitan general de Madrid el general Nouvilas.

El Sr. Figueras ha declarado al Gobierno que tiene candidato para la presidencia.

Se ha proclamado la república en Barcelona.

En las principales ciudades continúa la tranquilidad.

Bolsa: 22,85.

Madrid 14.—Mahon 14.

Varias facciones carlistas han sido batidas en los alrededores de Cataluña.

El general Contreras ha sido reemplazado del empleo.

Las Autoridades Civiles, militares y provincias, adhiérense a los acuerdos de la Asamblea.

Las poblaciones acogen con júbilo la proclamacion de la república.

La tranquilidad continúa por todas partes.

Madrid 14.—Mahon 15.

Los Estados-Unidos, Inglaterra, Francia, Bélgica y Suiza han reconocido la República.

Hoy ha sido presentado a la Asamblea el proyecto de la abolicion de la pena de muerte.

Dícese se suprimirá el consejo de Estado.

Asegúrase que el Gobierno se

ocupará con los diputados de la isla de Cuba para discutir las reformas de las Antillas.

En la tarde de hoy habrá manifestacion pública llevada a cabo por los clubs republicanos de Mahon y Mahonés, recorriendo con dos músicas y banderas las calles de esta poblacion.

Esperamos concurrirán a la misma todos nuestros correligionarios.

Debemos dejar consignado, que durante los tres dias de Fiesta Nacional que se han celebrado en esta ciudad, ha reinado la mayor fraternidad entre militares y paisanos y que entre los discursos que se pronunciaron en el club de Mahon el dia de la proclamacion de la República fué uno de los oradores el cabo primero Baldomero Roca, siendo aplaudida su entusiasta peroracion por la numerosisima concurrencia que llenaba aquel local.

A bordo del vapor-correo Menorca deben salir hoy para Barcelona los republicanos catalanes.

En el número próximo daremos un detalle de la manifestacion pública verificada por los mismos en la tarde de ayer.

Nuestro particular amigo, C. Antonio Taltavull, nos remite el siguiente telegrama:

Palma 15 (1:33 t.)

Mahon 15 (2:54 t.)

Hoy a las doce de la mañana se ha derribado la primera piedra de la muralla de Palma con asistencia de las autoridades. El pueblo con banderas y música va recorriendo la poblacion.

Pronto se convocarán nuevas Cortes Constituyentes. Orden completo.

Por el Gobierno Militar de esta isla nos ha sido entregado para su publicacion la siguiente

ORDEN DE LA PLAZA del 15 de febrero de 1873 en Mahon.

Soldados: Ayer terminaron los tres dias de fiesta Nacional por el advenimiento de la República, segun lo acordado por el Municipio; y no se que admirar mas, si la cordura de este sensato pueblo, ó la disciplina con que os habeis conducido en medio del general regocijo que se ha notado por tan grande acontecimiento. En verdad que no me ha sorprendido un comportamiento tan digno, porque lo esperaba.

Al daros las gracias en nombre del Exmo. Sr. Capitan General y del Gobierno de la Nacion, cumple a mi deber manifestaros que vivo en la confianza de que continuareis con la misma honrosa conducta sien-

do la salvaguardia de la República y la mas firme garantia del orden y de la tranquilidad de esta hermosa isla.—El Brigadier Gobernador, Joaquin de Souza.

CULTO CATOLICO.

Santo de hoy.

San Julian mártir y Santa Juliana virgen y mártir.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace visita a la Virgen del Amor hermoso.

Santo de mañana.

San Julian de Capadocia y San Donato, mártires.

Movimiento del Puerto.

Entrados a libre plática el dia 14.

De Barcelona y Alcadia en 62 horas, vapor-correo esp. Menorca, de 128 ts., capitan D. Antonio Victory, con 23 trip., 23 ps. y varios efectos.—Consig. a don Juan Taltavull.

De arribada, procedente de Gibraltar en 6 dias, poilebot Real Yacht ingles Zullieka, de 89 ts., cap. Mr. Robert Herrtl, con 14 trip.—Despachado para Niza.

Observaciones Meteorológicas.

Dias.	Barómetro a las 7 horas m.	Termómetro centígrado.		Higrómetro a las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media
		Max.	Min.			
15	766.3	9.2	6.	65		3

Vientos a las 9 horas, mañana.

Fuerza sobre un metro cuadrado en kilogramos. Dia 15.—N. fresco.—12.

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale a las 6 h. 52 ms.—Pónese a las 5 h. 38 ms.

LUNA.—Sale a las 8 h. y 59 ms. de la T.—Pónese a las 8 h. y 32 ms. de la M.

Anuncios.

Subgobierno de Menorca.

El dia 21 del corriente a las doce de la mañana tendrá lugar en el Gobierno de la provincia y en este Sub-gobierno la subasta simultanea de los acopios de piedra machacada necesarios durante el actual año económico de las carreteras de Mahon a Ciudadela y Mahon a Villa-Carlos, con arreglo al pliego de condiciones inserto en el Boletín oficial n.º 930, que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta dependencia, a fin de que las personas que deseen hacer proposicion a dicha subasta puedan enterarse de las espresadas condiciones.

Mahon 13 de febrero de 1873.—El Sub-gobernador, José Feliz.

Durante el sitio de París fue muy difícil procurar - se en el extranjero los productos que solo se fabrican en esta capital. Esto dio margen á numerosas falsificaciones para reemplazar los productos auténticos.

El Alquitran, que yo presenté antes que nadie bajo forma de licor, fue el punto de mira de las falsificaciones á causa de su venta considerable debida á sus propiedades bienhechoras.

Hoabiendo analizado yo mismo y hecho analizar por un químico eminente, cuyo informe conservo, los diferentes tipos de licor concentrado de alquitran que se encuentran en el comercio, he adquirido la prueba de que algunos de esos productos difieren completamente del mío por su composición.

No queriendo asumir una responsabilidad moral que no me incumbe, declaro que no puedo garantizar la buena preparación, y por consiguiente la eficacia, si no del único Alquitran de Guyot (1) preparado por mí, el cual no se vende sino en frascos envueltos en papel formando cuadraditos con líneas color rojo-ladullo y provistos de una etiqueta verde-manzana la cual lleva mi firma



(1) Goudron de Guyot

CONFITES PARA MÁSCARAS.

Se encuentran frescos y abundantes en la CONFITERIA ORIENTAL calle Nueva n.º 39.

ARANJAT.

Dicho delicioso dulce recién hecho se expende en el indicado establecimiento, igualmente que

ALMENDRA PICADA

propia para crespells. CHOCOLATES de la Compañía Colonial de Madrid desde el mínimo precio de 33 céntimos libra castellana de 16 onzas hasta 12 y medio reales vellón.

PASTELES FRESCOS.

De todas clases incluso los de carne.

ALMENDRA PICADA.

Propia para crespells. Se vende diariamente en la CONFITERIA DE ANDREU, calle San Roque n.º 9.

ARANJAT.

Fresco y de buena calidad. Se vende en la CONFITERIA DE ANDREU, calle San Roque n.º 9.

AGENCIA EN PARIS. NEGOCIOS EN EUROPA Y AMERICA.

La Agencia Hispano-americana, establecida en Paris en la calle Riche-lieu, n.º 40, tiene vastas relaciones en España, América, Francia, Inglaterra, Italia y Alemania y se encarga de

TODA CLASE DE NEGOCIOS.

Dirigirse en carta franqueada á los Señores Soto y Compañía, 40 rue Riche-lieu, Paris. D. 8. 72. 2 s.

Suscripción permanente en Mahon

DIARIO DE BARCELONA.

periódico que tantos años hace se publica, el mas útil á toda persona e indispensable á la clase del comercio: cuesta solo fuera de Barcelona

12 pesetas trimestre.

Además del magnífico almanaque que todos los años reciben como regalo los señores suscritores á dicho periódico, disfrutan los mismos de las ventajas que á continuación se indican:

«Para la compra de los libros contenidos en el Catálogo que se reparte á los suscritores se admitirán los recibos de suscripción del DIARIO DE BARCELONA en la forma siguiente:

La mitad del importe de los libros se pagará en efectivo y la otra mitad en recibos correspondientes á suscripciones.

Por cada recibo de un mes de suscripción se abonarán 12 rs.; por uno de dos, 24; por uno de tres, 36; etc.; ya correspondan á los suscritores de Barcelona ó á los de fuera de esta ciudad.

De manera que con el recibo de un mes y 12 rs. se podrán comprar libros por valor de 24; con el de dos meses y 24 rs. se podrán adquirir por valor de 48 rs., etc. Si el pedido no llega á 24 rs. el recibo de suscripción no se abonará sino por la mitad del valor de los libros.

El valor de las encuadernaciones, cuando las obras no estén encuadernadas en rústica, se pagará aparte y en metálico.

Al recogerse los libros, para obtener el mencionado abono, será necesaria la presentación del recibo.

Los suscritores de fuera de Barcelona que hagan los pedidos por medio de los comisionados será preciso que abonen á estos los portes de los libros que deseen adquirir.

Los que á fin de evitarse molestias no deseen continuar suscritos directamente, sin aumentar por nada el abono de suscripción que satisfacen, dando aviso al corresponsal quedarán servidos con la misma puntualidad.

El Corresponsal en Mahon, Bernardo Sintes.

EN VENTA.

Lo está la casa n.º 4, calle de la Plana.

Tambien lo está un huerto con árboles, calle de San Fernando número 62.

Informarán en esta imprenta.

NODRIZA.

Juana Sintes que vive en sas casas novas de S' Ollestrá, (término

de San Luis) desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Tiene 29 años de edad y es primeriza.

Se vende un establecimiento con su correspondiente billar calle de la Iglesia n.º 31, Villa-Carlos.

TRAJES DE MASCARA.

Se alquilan por un precio módico en la calle del Bastion n.º 24, esquina á la calle de San Jorge.

PASTA Y JARABE DE BERTHE CON CODEINA

Preconizados por todos los Médicos contra los ROMADIZOS, la GRIPA y todas las IRRITACIONES DE PECHO.

NOTA. El Jarabe de Codeína, honor muy raro que han merecido muy pocos Medicamentos nuevos, acaba de ser registrado como Medicamento oficial del Imperio Francés, lo que hace inútil toda alabanza.

AVISO. — Una falsificación vituperable, escitada por el buen éxito del Jarabe y de la Pasta de Berthe, nos obliga á recordar que estos productos, tan justamente afamados, no se despachan sino en cajas y frascos que llevan la firma del frente.



PARIS, 24, Calle de las Escuelas, señor BERTHE, y en todas las principales Boticas de la América y de la España.

VINOS GENEROSOS

PUREZA Y SUPERIORIDAD.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, los finos Moscatel, Pajarete y Lágrima, Madera, rica Manzanilla de San Lúcar, Jerez amontillado y Jerez muy superior.

MORA,

Plaza de la Constitución n.º 6.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA.

Funcion para hoy domingo.

I. de Abono. 7.ª Decena.

Se pondrá en escena la ópera seria en tres actos, música de A. Mercadali, titulada:

ROMEO E GIULIETTA.

A las 7 y media.

Precios. — Los de costumbre.

Mahon, 1873. — Tip. de Fábregues, hermanos.